

## ENTRE LA ESCUELA Y LOS LIBROS

En el año 1931 dejé la Escuela de Olot (El Port) y pasé a la de San Juan de Moró (Alt Empordà - La Plana Baixa). En ese año un grupo de maestros jóvenes, liderados por controlar la vieja Asociación de Maestros, fueron capitaneados por el inspector Sandro Gómez, fundaron la filial de Castellón en Castellón la F.E.T.E. - U.G.T. (Federación Española de Trabajadores). Al la escuela. En el verano de 1932 fui elegido por el puesto y nuestro voluntariado nació en Benasal. Con los Salvador, de la Consejería de Educación de la Generalitat de Cataluña, una beca para ampliar estudios en "l'Escola d'Estat" de Barcelona. Aquella estancia con varios centenares de maestros, aquella convivencia pedagógica cambió mi vida por completo y la retiro escolar se cumplió por la pedagogía activa con la "Técnica Freinet" o sea la inspección en la Escuela. Ese año con mis alumnos me madrugué escolarmente titulado "Semillero".

Dando bandazos, la República se la mano del Frente Popular se estrella el 18 de julio contra el ejército y los fascistas. La sublevación de Franco me pilla en Barcelona. Dicen, al cerrar las clases en las vacaciones veraniegas, me trasladaba todos los años para convivir unos días con los compañeros que formábamos la Cooperativa Freinet, celebrando cada año en una importante ciudad catalana: Tarrasa, Mataró, Sitges, Vilafranca, la Geltrú, etc. La arañebla quival y una esposa alój con los trabajos hechos en nuestras escuelas. Ante el madrugamiento se la rebelión militar me refugio primero en casa del chispero Fermín Amorós (padre del operador cinematográfico del mismo apellido, ganador de un Oscar), recluido después en el barrio de San Andrés en casa de un compañero de la Filiat, José Pérez, hasta que vengo en la Comisión del Gobierno en el

co-conducto y regreso a Castellón, donde permanezco en misa en la F.E.T.E siendo nombrado secretario con el que me prego la cabeza al perder la guerra.

Los años de guerra los viví muy intensamente como secretario, fueron años de impotencia, de expectativas, de angustias. Facilité documentación a todo aquel que vino a pedir ayuda. Sin prepararme cómo pensaba y con varios concursos mismos a sus casas apiliandoles a la sindical que representaba. Pero esto no me quitó que tuviera mi "mochete" de la que salí herido, devastado, después de unas largas horas de allí acorralada discusiones y altíspidas tensiones. Cuando ya las tropas de Franco se marcharon en el Alfonso para bajar por Benetú a Vivero y Beni, cuando ya las tenían en las puertas de Castellón a su director de la F.E.T.E. se le ocurrió proponer por escrito la separación de sus escuelas de todos los encuentros posteriores a la dirección de la Asociación de Maestros Católicos, dando por la dolorosa circunstancia que mis dos compañeros (de izquierdas) de San Juan de Moró, eran dos de los directores de aquella Asociación. La tro de la madrugada permaneció yo solamente tratando de salvar a mis compañeros pues los que se beneficiaban de la situación, trataban de ayudarme fueron cediendo ante los concursos del demacrante director del cargo y me reintegre a mi escuela para seguir trabajando con la impunita zonela.

Tomando Castellón por los municipios fui destituido y si los amigos Benet y Abella Bonias me busqué trabajo en la represión y pa-